

## Presentación

La revista *Estudios de Lingüística Aplicada*, cuyo primer número fue publicado en julio de 1981, al cabo de años de publicación continua alcanza, con éste, el número 50.

Esta afirmación, que se expresa en unas cuantas palabras, supone una extensión temporal y un esfuerzo humano que merecen nuestra atención. Tiene como soporte fundamental el trabajo de más de 500 autores que a lo largo de casi 30 años se han interesado por publicar los productos de su investigación en esta revista. Reúne el trabajo sostenido de renovados consejos editoriales y un sólido Consejo Consultivo —columna vertebral ambos de las actividades de *ELA*—, que junto con un numeroso conjunto de dictaminadores han dedicado su esfuerzo a garantizar el valor de las contribuciones publicadas por esta revista y a mantener su periodicidad.

En los preámbulos de la preparación de este número simbólico, el actual Comité Editorial de *ELA* consideró la pertinencia de realizar un acto celebratorio a través de la publicación de un número especial que recogiera un conjunto de artículos previamente publicados por *ELA*, que representaran, así fuera de una manera reducida, los intereses y contenidos que han poblado las páginas de la revista.

Para llevar a cabo la selección —reducida por necesidad— de los artículos que formarían este número de aniversario, el Comité Editorial adoptó varios criterios que se consideró darían rigor académico a esta selección. Se acordó, de entrada, excluir de la elección las obras que hubieran publicado en *ELA* los miembros del actual Comité Editorial; elegir exclusivamente entre los artículos publicados, dejando de lado informes, reportes o comunicaciones, y tratar de exponer los variados focos de interés de *ELA*. Con este propósito se acordó delimitar la elección de artículos para este número según los siguientes criterios: *i.* cuidar que se representaran, aunque fuera de manera reducida, las diferentes temáticas que han nutrido la revista *ELA* de manera dominante y restringir la elección a sólo un artículo del mismo autor;<sup>1</sup> *ii.* procurar en lo posible que los materiales elegidos fueran de relevancia y mantuvieran un interés actual; *iii.* buscar que la elección incluyera un

<sup>1</sup> La aparente excepción que exponen las dos entradas con textos de Anna De Fina responde al hecho de que se trata del mismo artículo el cual, por su amplia extensión, se publicó en su momento dividido en dos partes en sendos y sucesivos números de la revista.

muestreo temporal de las publicaciones de *ELA* y no se centrara en los artículos de ciertos números; y, finalmente, *iv.* para no reiterar textos de publicación reciente, se acordó excluir de la elección los artículos publicados en los tres últimos números de la revista (47 a 49) anteriores a la fecha de esta compilación.

Para aplicar una mirada lo más amplia e informada en esta selección, se involucró a los miembros del actual Consejo Consultivo y a los anteriores directores de la revista, que junto con los miembros del Comité Editorial actual asumieron la responsabilidad de esta elección. A todos los que participaron en ello, se les pidió que propusieran un conjunto reducido de artículos —entre tres y cinco— que a su juicio representarían de manera adecuada la producción editorial de *ELA* en este número de celebración.

El inventario de artículos propuestos por los actores de esta selección llegó a un total cercano a los 60 textos: un número ciertamente superior a toda posibilidad de publicación en un número de la revista. En ese contexto resultó muy iluminadora la confluencia de opiniones, que tenía el valor adicional de haber resultado de una consulta independiente, y constituyó una pauta primordial de lo que se adoptó como criterio definitorio: los artículos que recibieron varias menciones fueron objeto de la selección final. Damos aquí testimonio de nuestro agradecimiento a todos los que participaron en la construcción de esta decisión.

El número 50 de *Estudios de Lingüística Aplicada* quedó constituido así por un total de 17 artículos, que provienen de 16 diferentes números. Entre los autores de los textos hay nombres bien conocidos por su relevancia académica y su involucramiento tradicional en las tareas de *ELA*, ya que algunos de ellos han estado presentes en las páginas de la revista desde su fundación. Pero también encontramos nombres de jóvenes académicos y de autores que sólo han enviado la contribución objeto de esta elección. Los temas de los artículos seleccionados dan fe de los intereses dominantes de *ELA*: Enseñanza y adquisición de L1 y L2, Discurso y Pragmática, Sociolingüística y Estudios socioculturales, Lengua escrita, Comprensión de lectura y otros más. Algunos de estos textos, en su momento, señalaron puntos de quiebre en la disciplina respectiva; otros han aportado análisis minuciosos de problemas que no se hubieran imaginado sin su trabajo. No sólo se representa una gran diversidad temática y autoral sino una mirada poliédrica a los diferentes campos de interés.

Adicionalmente, se acordó integrar en el número de aniversario un recuento bibliométrico de *ELA* que fue propuesto a la revista como posible colaboración, el

cual resultaba adecuado para dar una semblanza editorial de la revista con base en el análisis de la conformación, la temática y el origen de las contribuciones publicadas en *ELA* a partir de su fundación.

Por lo que toca al trabajo de edición se ha tenido, en lo posible, el cuidado de reparar las ineludibles erratas y de actualizar las referencias que, en el momento de la publicación original, se encontraban en prensa. Una tarea adicional fue la de uniformar el estilo de página que, a lo largo de estos 49 números, ha tenido sucesivas actualizaciones, con miras a ofrecer al lector un volumen uniforme en un sentido editorial.

Como en toda obra de intención antológica, puesto que el espacio es breve y la cosecha ha sido abundante, resulta imposible representar con cabal equidad la rica diversidad de las páginas de la historia de *ELA*, cuya longevidad actual se antojaría —suponemos— distante, cuando en 1981 se inició la publicación de la revista.

Reconocemos aquí al grupo de académicos cuya mirada visionaria y pasión les llevó a publicar la primera revista de lingüística aplicada editada en México. La sostenida actividad de todos los que se han involucrado en la continuada vitalidad de *ELA* merece por igual reconocimiento y celebración. Como en toda empresa social, *ELA* se ha beneficiado de la participación generosa de quienes se han involucrado en su preparación y dictaminación anónima, así como en los diferentes aspectos de su edición.

Ha tocado al actual Comité Editorial de la revista el privilegio de preparar el número 50 entre los volúmenes que ha editado durante el periodo en que sus miembros han compartido sus destinos con *Estudios de Lingüística Aplicada*. Ponemos a disposición del lector el resultado de todo este trabajo.

El Comité Editorial